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  以下為民政事務局局長曾德成今日（十月六日）在香港電台《香

港家書》節目中的發言全文： 

 

 

勵如： 

 

  每次我到倫敦探訪你，都會預先託你到城西的劇院買好戲票。可

惜最近一次，選看的一齣令我失望，可能我的品味有點脫節了。值得

向你引述的是，我的一位藝術界朋友，比喻香港將要推行的西九龍文

娛藝術區計劃，將是結合倫敦的城西與紐約的中央公園。他這樣的概

括，頗能夠表達出香港市民的願景。 

 

  在你移居海外的二十年間，香港已經發展到了一個新境地：不僅

在經濟方面由實物的生產和貿易，轉到更多集中於創意、設計等非實

物方面。市民的需求，也更多轉到文化和精神生活領域。人的物質需

求必然是有限的，精神方面的追求則可以無止境。所以，未來向創意

方面的發展具有巨大潛力。 

 

  香港是一個現代化國際城市，也是世界上其中一個最自由開放的

社會。你回來可以看到，無論從質和量的角度看，文化藝術在香港正

蓬勃多元地發展。我們現行的表演藝術場地及展覽場地均供不應求，

每年在政府管理的表演場地的節目約 4000 場，購票入場觀看的觀眾

達 330 萬人次，若計及其他場地，總人次達約 400 多萬；而到政府博

物館參觀的人數也不斷增加，每年人次亦達 400 多萬。 

 

  特區政府的文化政策，是營造一個有利表達自由和藝術創作的環

境；政府設立了多個民間參與的機構，在各個重要環節推動文化發

展，鼓勵更多社會人士參與文化活動。「生命就在於創造」，我相信，

個人的全面發展，包括以各自方式參與文化藝術活動。現在有越來越

多的機會，讓人們投入文化藝術的創作和欣賞。 

 

  發展西九，正好說明了特區政府進一步推動文化藝術方面的決

心。西九項目是對香港未來的一項策略性投資，透過打造一個具有世

界級文化藝術設施、匯聚出色人才、地標式建築及高質素節目的綜合

文化藝術區，服務香港市民、華南的訪客以至國際遊客；同時凝聚一

股推動力，促進香港的文化及創意產業的發展。 

 



  西九將會是一個低密度發展區，提供比維多利亞公園更大的公共

休憩空間和優美的海濱地區，西九文化區將並且與鄰近社區緊密聯

繫，供巿民大眾使用，可以舒展身心。 

 

  西九文化區計劃再推出讓公眾參與討論以來，大家的反應是正面

的，不少人都向我表達，說希望願景盡快實現。當然，在發展西九硬

件的同時，亦必須強化文化軟件。文化的確不能單靠花錢買回來，更

重要的是文化藝術人才的培養、市民文化內涵的提升。一直以來，特

區政府致力發展文化軟件。我們每年投入約 25 億元經常性開支，包

括由康文署主辦各項文化節目和藝術教育活動，我們又資助專業演藝

團體，同時藝術發展局亦支援各中小藝團的運作，以培育藝術的團

體、人才和觀眾。我們還開展文化交流和合作計劃，發揮香港作為文

化樞紐的功能。 

 

  香港表演藝術團體的數目，已由過去由政府資助的寥寥三兩個發

展到今天的「十大」和一眾中小藝團。我們會展開一項全面的人才需

求研究，確立不同藝術範疇的人才需要，並作出培訓的配合。 

 

  豐富文化底蘊，透過教育是不二的法門。我們會與教育局、康文

署、香港演藝學院和其他文化機構合作，加強藝術教育的工作。我們

同時鼓勵藝術工作者在學校之外，推行藝術活動，提升整個社會的文

化氛圍。「文化不只在西九」，我們會盡量把文化藝術帶入每個社區。 

 

  我們預期對創造藝術的空間需求會不斷增加。特區政府會繼續提

供新的表演藝術專用場館、其他非專用場館，以及與夥伴機構商議如

何進一步利用他們的場館。同時會探討各種切實可行的方法，在社區

創造更多條件，讓藝術工作者一展所長之餘，又能讓市民於日常生活

環境裏有更多機會接觸和參與文化藝術。文化藝術根本是生活的一部

分。豐富社會的文化內涵，香港必將變得更加和諧、更加進步。這是

我之所願。 

 

 

德成 
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